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OFICINA PARTICIPATIVA - TORRÕES 

ATA-SÍNTESE DA OFICINA Nº 02/2016, DE 

14/04/2016 

 

DATA LOCAL HORÁRIO 

14/04/2016 Escola Pintor Lauro Vilares – Torrões – RPA 
04 – Microrregião 4.2 

Das 19h00 às 22h00 

PARTICIPANTES PRESENTES 

Equipe Técnica: Sideney Schreiner, Yasmin Castro, Elisa Peregrino, Luciano Ferraz, Soraya 
Santana, Marcelo Olímpio, Lea Cavalcanti, Carlos Alberto Monteiro. 

Participantes: Maria T. de Franca, Robson Amorim, Gabriela da Silva, Cláudio Geraldo, Lincon 
Hora, Adriana Maria, Elayne Franssieli, Madalena Cabral, Karin Santos Souza, Nanci Oliveira, 
Edlene Maria Alves, Eliedja de A. da Silva, Mauro C. dos Santos, Kamila Karoline, Maria Clethia, 
Elson da S. Carneiro, Claudemir Braga, Ana Cláudia Araújo, Diego Vinicius, Daline Paula, Maria C. 
da Silva, Maurizete Ferreira, Paulo Romero, Elaine G. V. M. de França, Edinalva Maria, Maria 
Roseana da Silva, Maria de Fátima dos Santos, Anna Karoliny, Alberto da Silva, Victor Gabriel T. 
da Silva, Ligia Dmisadai, Elisama M. dos Santos.  

 

PAUTA 

 CONSTRUÇÃO DO PLANO DE MOBILIDADE URBANA DO RECIFE. 

1. Abertura dos trabalhos: 

 Formalidades iniciais. 

 Início da apresentação sobre o tema em questão. 

 Método utilizado para escuta: dinâmica Muro Das Lamentações. 

 
2. Apresentação sobre a construção do Plano de Mobilidade Urbana do Recife. 

 Após as formalidades rotineiras, Sideney e Soraya iniciaram a apresentação, onde 
se discorreu sobre os principais aspectos da construção do Plano de Mobilidade. 

 Lei de Mobilidade; 

 Principais problemas enfrentados pela população. 

 Formas de remediar e solucionar estes problemas. 

 As pesquisas em andamento. 

 Dentre outros. 
3. Dinâmica em método “Muro das Lamentações” para facilitar a captação de informações 

provenientes do público. 

 Facilitadores da equipe propiciaram a coleta de dados a respeito de vários aspectos 
abrangidos pelo Plano de Mobilidade Urbana, dentre eles estão as opiniões da 
população a respeito da qualidade do transporte público, da necessidade de 
implantação de novas linhas de ônibus, implantação de ciclovias e ciclofaixas, medidas 
educativas que facilitem a locomoção não motorizada, o atual estado de conservação 
das calçadas do Recife, a infraestrutura viária da cidade, os principais problemas 
relacionados à locomoção e etc. 

 Abaixo registros do produto da dinâmica em questão (contribuições da população) e a 
transcrição dos dados coletados: 
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TRANSPORTE MOTORIZADO INDIVIDUAL: 
 

 Transporte é muito ruim por causa do transito, os ônibus muito cheios, sem conforto , demoram a 
passar. O pior é que temos que enfrentar isso todos os dias. 

 Aqui na Roda de Fogo muitos moradores fazem a rua de estacionamento, também é um absurdo que 
para comprar alguma coisa no mercadinho, açougue e barraca, passamos uma hora aqui dentro. 
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 O transito é um dos principais fatores para piorar nossos trajetos. 

 Engarrafamentos. Os engarrafamentos atrapalham muito a chegada e qualquer pessoa que precisa 
chegar ao seu destino. Carro, moto, ônibus, bicicleta ou mesmo andando. 

 Carro. Andar de carro é mais confortável, só que o engarrafamento é o que atrapalha para chegar no 
local desejado. 

 Ter fiscalização nas ruas, pois as pessoas que moram na cidade, ou bairro, não tem respeito com seu 
próximo. Entope as canaletas, ocupam as ruas que moram, principalmente esta Rua Zumbi dos Palmares 
no Bairro de Torrões. A Prefeitura deveria instalar câmeras de monitoramento para fiscalização. Muitas 
são as pessoas que jogam lixo no chão, bueiros e canaletas. Muitas são as empresas de ônibus que 
desrespeitam as pessoas e o próprio passageiro. 

 O trânsito é muito desorganizado, os motoristas não respeitam a faixa de pedestres nem as placas de 
sinais. Invadem o local dos ciclistas, estacionam em local errado. Tem que melhorar muito. 

 Terminar as obras que não saem do papel. 

 Melhorar ruas amplas em Roda de Fogo, melhorar os estacionamento dos caminhões para entrega, pois 
isso prejudica os motoristas  e pedestres. Colocar mais ônibus em Torrões e Roda de Fogo, assim se 
deslocam mais rápido de um lugar para outro, pois ficam congestionados na Caxangá e Cidade para 
chegar em nosso lar. 

 Primeiro tem que educar as pessoas, pois, a cidade somos nós. Não é só culpa da prefeitura e sim do 
povo que não tem educação, só pensam em si mesmos. 

 Carro. Em relação ao carro, é a pior opção de transporte, na minha opinião, por que se todos pensarem 
que o carro é a melhor escolha, haveriam mais carros na rua e assim mais engarrafamentos. 

 Primeiro de tudo, educar as pessoas. 

 Engarrafamento. “Uó”, a pior coisa que já enfrentei. 

 Carro na minha rua às vezes eles ultrapassam o limite de velocidade e pode bater em alguém. 

 Os motoqueiros não respeitam o tráfego de idosos. 

 Ruas – Rua Prof. Rodolfo Lira 50660340, com fossas abertas e entupidas, mal cheiro e quando chove fica 
alagada. 

 Muito engarrafamento, isto provoca confusão entre motoristas de ônibus e Motoqueiros. 

 Na rua Zumbi dos Palmares tem muitos problemas com saneamento básico e com os carros que ficam 
estacionados nas ruas impedindo a passagem dos ônibus, e o transporte é horrível quando não 
conseguem passar pelo outro por causa do espaço da rua que estão tomados por carros. 

 Vixi! Roda de fogo logo no final de semana vem engarrafamento com carros estacionado dos dois lados 
da via, os ônibus demoram para sair, bairro prejudicando o trabalhador, falta de fiscalização, pois roda 
de fogo é bem sinalizada. 

 Carro/ moto – Meu esposo é motociclista e já caiu várias vezes no trânsito, 1º pela falta de respeito do 
motorista que trancou ele, e os buracos que felizmente não se machucou muito. 

 + Segurança 

 As pessoas que dirigem carro tem que ter cuidado no sinal de trânsito, pois acontecem muitos acidentes 
na rua, e os motoqueiros também. 
 

CICLISTAS: 
 

 Ciclofaixa. Tenho de ter mais aqui na Roda de Fogo, por que somos obrigados a tirar “fino” dos carros e 
ônibus, e, muitas vezes, até os próprios pedestres fazem isso. 

 Os ciclistas tem que andar no meio dos carros por que as ciclofaixas são muito poucas e os motoristas 
não respeitam as que já existem, batem nos ciclistas nas ciclofaixas. Precisamos de mais ciclofaixas, mais 
faixas e mais guardas de transito. 

 Os ciclistas podiam ter uma ciclofaixa em toda a cidade, já que é o transporte de muita gente. 

 Meu filho é ciclista e já caiu algumas vezes. O ciclista precisa ser respeitado e respeitar também. 
Ciclovias sinalizadas e abrangendo toda a região metropolitana. 

 Deveria melhorar mais para eles irem felizes para o trabalho. Eles vão de bicicleta por que não tem 
condições de irem de ônibus, de bicicleta eles chegam mais rápido. 
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 Mais ciclovias para as bicicletas e fiscalização sobre este assunto. 

 Os ciclistas são muito afetados com as ciclofaixas, pois os carros não respeitam os ciclistas. 

 Os ciclistas  não tem como circular nas ruas dos torrões, devido aos buracos e aos pedestres, que não 
podem andar nas calçadas, tem que andar nas ruas.  

 Mais Ciclo-faixas para melhor deslocamento. 

 Ciclista – Não tem via para ciclistas trafegar, porém os transportes não respeitam. 

 Coitado dos Ciclistas além de ter só a “bicicleta” para se comover os motoristas ainda acham de provocar 
acidentes, falta de respeito!!! Gentileza que gera gentileza. 

 Para nós não existem pista de ciclismo, e os motoristas não respeita os ciclistas por falta de consciência. 

 Os ciclistas são alvos de acidentes devido a falta de calçada para eles, os motoristas não respeitam.  
 

PEDESTRES: 
 

 Respeito que muitos não tem, deveria ter uma escola para o povo respeitar mais. 

 Aqui na Roda de Fogo, onde eu moro, os carros e as motos não respeitam mais nada, nem a calçada,  
que é o lugar do pedestre, um absurdo. Mas não é só aqui, tem outros cantos também. Tem que 
melhorar as calçadas para os deficientes e idosos. 

 Calçadas: limpas, bem feitas, retirar todos os empecilhos que dificultam nossa passagem; postes 
danificados, feios e sem manutenção. 

 Pedestres não tem calçadas para andar por que os carros estão tomando conta e estacionando encima 
das calçadas, pois a gente tem que andar no meio da rua, se arriscando dentre os carros e as motos que 
não respeitam a gente. 

 As calçadas que viram estacionamento e comércio, outras mal dá para cadeirantes passarem, como se 
não bastassem suas dificuldades. 

 Muitas vezes, para o pedestre se locomover, é preciso ter uma calçada reta e sem buracos, na maioria 
das vezes parecem um relevo de sobe e desce, isso não poderia acontecer. 

 Calçadas: só vivem quebradas e cheias de coisas para atrapalhar a passagem. 

 Calçadas quebradas, ônibus lotados, sem ciclofaixas, buracos na pista, trânsito horrível, muitos 
engarrafamentos. 

 Os pedestres tem que olhar os sinais antes de travessar a rua e tem que prestar bastante atenção para 
não sofrerem acidentes, nós somos seres humanos, n´s temos vida e uma alma. Só deus é quem nos 
ajuda. 

 O problema está nas ruas, pois existem muitos buracos. Quando chove aparecem as canaletas cheias. 
Ruas enchem de poças de lama. 

 A maioria das ruas de Roda de Fogo constam como calçadas, mas na realidade, não são calçadas, ou são 
calçadas apenas até a metade. Rua Sanfoneiro Luiz Gonzaga. As calçadas todas esburacadas e ocupadas. 
As ruas só são limpas e enfeitadas quando vem algum prefeito. Acho que deveria ter sistema de esgoto 
em todas as ruas. Na UPA próxima a ela só está em reforma porque foi para a televisão. 

 Mobilidade para os cadeirantes, cegos e até mesmo para quem não é deficiente. 

 Mobilidade de pedestres, um absurdo! Aqui em Roda de Fogo, na Rua do Terminal de Roda de Fogo, 
temos que andar no meio da pista, mães com carrinhos de bebê se arriscam no meio da pista. É 
pedestre, ciclista e motorista; fica aquela mistura, transtorno, parece o centro da cidade. Prefeitura! 
Olha para nós! Para nossas famílias e para vocês mesmos! 

 Dificuldade com o significado da palavra “Mobilidade”. 

 Nas ruas para melhorar a circulação dos pedestres, tem que ter calçadas apropriadas para deficientes e 
ciclistas, e faixas de pedestres com bons sinais. Entretanto para melhorar a circulação. 

 O calçamento Público em roda de fogo tá uma porcaria, muita moto, lixo, animais ocupando espaço dos 
pedestre, com muito buraco. Quando chove tem que ir pela rua com risco de atropelamento, o 
deficiente sofre e o cadeirante também, por não ter calçada para facilitar a locomoção.  

 As calçadas são péssimas não tem como andar, temos que andar em zig zag para não ser atropelado. 

 Em roda de Fogo não temos calçadas somos arriscados em ser atropelados. 
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 Faixa de Pedestre foram feitas para os motoristas respeitarem, sendo que alguns não fazem isso e ainda 
reclamam. 

 Na rua do Bicentenário da Revolução Francesa, fica completamente impossibilitada do pedestre andar, 
nas calçadas dos ciclistas andar porque a rua tem muitos buracos e fica cheia de água sujas. 

 Pedestre, já que os carros estão se aproximando das calçadas os pedestre estão nas ruas onde deveria 
ser o contrário. Mas também não está podendo andar nas calçadas nas atuais condições. 

 Se o governo pudesse recuperar as calçadas para os pedestres poder passar, seria bem melhor. 

 A rua zumbi dos Palmares é uma falta de respeito total, as calçadas são desniveladas, os comércios 
ocupam as calçadas com as vendas, já presenciei acidentes por causa do meio fio e falta de espaço, uma 
caixa d água impede a passagem, o lixo e etc.. Na rua Bicentenário da Revolução Francesa também. 

 Eu não tenho carro mas sou prejudicada na minha calçada, tem uns 3 carros, meus filhos para ir 
trabalhar precisa acordar o proprietário do carro para tirar da calçada, essa semana quase que um idoso 
ia sendo atropelado, vamos melhorar. 

 Motociclista e ciclista, tem uns que andam certos outros que não. Porém as calçadas  tem hora que está 
preste a acontecer qualquer acidente, os carros estacionam em lugares proibidos e quem sofre somos 
nós. 
 

TRANSPORTE COLETIVO: 
 

 Está um Caos, precisa muito melhorar, falta ônibus, demora muito para chegar. 

 Ônibus lotados, e motoristas que demoram a chegar em nosso bairro, que é um complemento para 
piorar ainda mais outros fatores do nosso dia-a-dia. 

 Ônibus:  pegar os espera um ônibus aqui  na Roda de Fogo. Pois muitas vezes esperamos 40min ou até 
mesmo 1 hora na parada para pegar este abençoado do ônibus. 

 Eu acho que esses engarrafamentos deveriam melhorar por que todos os dias tem pessoas que saem 
para trabalhar utilizando ônibus, que sai lotado e num engarrafamento, e, ainda, tem cobrador que 
acedia sexualmente a pessoa, que falta de caráter. Precisei hoje ao centro da cidade, entrei no ônibus e 
fiquei em pé pois ele estava lotado, o cobrador não tirava o olho de mim e ainda tive a sorte, pra não 
dizer o contrário, de pegar o mesmo ônibus na volta, também voltei em pé, pois estava lotado, isso é um 
absurdo, vamos melhorar, ne ? 

 É um absurdo um transporte público ser pago, como é isso ? Se é público todos deveriam andar de 
graça, não acha ? Esse é o país de hoje, não tem mais nada de graça. 

 Melhoramento do transporte público, porque demora pra chegar e pra sair, sempre lotado, passagem 
cara, e aumenta todo ano. O cobrador, e motorista, são mau educados, nem todos, mas a maioria sim. 
As paradas de ônibus são tão precárias quando chove tanto quando faz Sol. 

 O transporte público precisa melhorar em várias coisas, entre elas estão a quantidade de linhas que 
temos á nossa disposição que, na minha opinião, deveria aumentar; os ônibus que cumprem essas linhas 
também deveriam ter efetivo maior, para que nós, que precisamos deles, não precisássemos esperar 
tanto, viajar de pé e imprensado como se estivéssemos  numa lata de sardinha. Deveria haver melhor 
fiscalização pelos órgãos competentes para manter nossas calçadas livres de barracas e veículos, para 
que nossa locomoção fosse mais confortável. Deveríamos ter mais ciclofaixas para melhorar a 
locomoção dos ciclistas, assim como o respeito por eles deveria aumentar. 
 
 

 Eu não dirijo, mas observo os motoristas de ônibus que não são respeitados pelos outros motoristas e 
pelos pedestres que passam na frente provocando acidentes. Carros que estacionam na frente das 
paradas de ônibus atrapalhando tudo. 

 Melhoria no transporte público, ônibus de 15 em 15 minutos. 

 Tem que haver transporte para as pessoas, por que muitos transportes batem e machucam os 
passageiros. E o negócio fica feio com as pessoas machucadas. Com isso, presta atenção! 

 Eu queria ser, mas gerando gentileza, atenção e respeito... Tirando os buracos, alagamentos, canaletas 
entupidas, passagem cara, ônibus lotados, assentos preferenciais reduzidos , e etc, o resto está tudo 
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bem. 

 Metrô: é um meio de transporte bem mais prático, mas falta organização, no caso, mais pessoas 
trabalhando nos metrôs, pois, em outros países as pessoas esperam as outras saírem para então 
embarcar, aqui no Grande Recife as pessoas empurram as outras para poderem pegar o metrô. Nisso há 
pessoas que caem e se machucam, é uma falta de respeito. 

 A falta de transporte está dificultando muita gente de ir para o trabalho ou para a escola. 
 

MOTORISTAS:  
 

 estacionar os carros onde não devem, deveriam ser multados e perder a carteira. 

 Ter mais coletivos. Carros estacionados nas paradas obrigam as pessoas a andar para outras paradas 
para poder pegar o ônibus . Nos finais de semana a frota é reduzida, se esperamos 20 ou 40 minutos, 
nos finais de semana a espera supera os 60 minutos. 

 O metrô também deveria ser melhorado, há tumultos, as pessoas mal conseguem andar, ainda há o risco 
iminente de assaltos. 

 Ônibus: só andam cheios e sem policiamento, também há pessoas mau humoradas. 

 Ônibus – Mesmo que eu vá e volte sentada no ônibus é sempre desconfortável, por causa das condições 
em que o meio de transporte se encontra. 

 Transporte Público – Os ônibus estão de péssimas condições, deveria ter um ônibus só para os idosos, 
eles são os mais prejudicados, eu vejo a situação dos demais quando veem pegar o ônibus, vamos 
melhorar as ruas, os ônibus, vamos dar uma olhada nas ruas que os ônibus passam. Toda hora tem 
engarrafamento. 

 A rua Maestro Jones precisa realmente melhorar, as pessoas jogam lixos nas calçadas no terminal de 
roda de fogo está uma negação, gostaria que melhorassem. 

 Ônibus na minha opinião poderia circular mais, porque são poucos e com isso é rápida a lotação, 
poderiam melhorar mais. 

 Policiais não prestam segurança e quando aparecem é depois de muito tempo. 

 O transporte como ônibus é um problema da demora, os terminais lotados 

 Transporte Público – Nossa se eu pudesse ter um carro, para andar no ar-condicionado, num banquinho 
fofinho... Infelizmente quem não tem, tem que enfrentar os transtornos, causa engarrafamentos nem se 
fala quem pega no trabalho de 08:00 tem que sair de casa de 06:00. Com mais transportes, ônibus, 
enfim... Melhoraria a situação dos passageiros, assentos preferenciais também, as pessoas tem que 
respeitar. 

 Transporte Público –  Horrível, a gente precisa pegar assim mesmo, não tem como escolher, não tem 
outra alternativa. Temos que enfrentar eles todos os dias, que faça chuva ou sol, nós temos que virar 
sardinhas. 

 Cordeiro, caxangá e engenho do meio, esses pedestres usam muito os ônibus de roda de fogo e com isso 
a gente que mora aqui sofre com tanta lotação, sabendo que o sítio dos palmares, engenho do meio tem 
suas linhas de ônibus, e acontece que ninguém gosta dessa “invasão”. 

 Existe um grande problema, por que quando as paradas enchem de ônibus e de passageiros, isso 
dificulta pra todos que estão com pressa de passar, tanto carro, moto e bicicleta, acho que isso pode 
mudar pra melhor e não pra pior. 

 Criar faixas, ruas largas, avenidas, criar o transporte fluvial e estabelecer ordem para cada bairro 

 


